

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA HUELGA DE MARIN

Dinamita y caciques.

Si inventiva siquiera tienen esos malvados, tan malvados como cerriles caciques de Galicia. Repiten los procedimientos tradicionales en circunstancias totalmente diferentes, descubriendo el burdo y canallesco juego. Hasta el menos avisado en sus mañas, hasta el que menos se haya preocupado de su negra historia, no se dejará timar por el procedimiento del cartucho de dinamita, tan parecido al conocidísimo del cartucho de perdigones. Estamos todos en el secreto. ¿Se ha hecho tantas veces! Es como el escamoteo de la moneda. Charlotea el prestimano: «¿Ven ustedes esta moneda? Pues toco así, con la varita, y ¡zú!, ¡ha desaparecido!»... Y no falta nunca un espectador que le grita: «¡Eh, que la tienes en el pulpejo, tonto!»

Los bravos huelguistas marineros de Marín han venido observando hasta aquí una conducta ejemplar, modelo de cordura y de entereza. Se les ha provocado de mil modos, se les ha atropellado, se ha apaleado a las mujeres, se han perpetrado todo género de felonías, a fin de enloquecerlos y tener así pretexto para hacer en ellos una sangría que terminara con su fortaleza de espíritu y con su sólida y conscientísima organización. Y no se han conseguido los ruines pronósticos perseguidos.

Entonces, se ha apelado al procedimiento de los cartuchos de dinamita, según da cuenta el siguiente telegrama oficial:

El gobernador de Pontevedra telegrafía que, según le participa el alcalde de Marín, esta madrugada estallaron dos bombas de dinamita: una colocada en el edificio domicilio del jefe político de aquella villa, D. Antonio Pazos, y la otra en la casa de D. Ramón Martínez, presidente de la Sociedad de Maquinistas. Ambas explosiones causaron daños considerables, sin desgracias personales.

Han sido detenidos tres individuos y se sigue la pista de otros dos, presuntos autores del atentado.

La misma autoridad gubernativa comunicó que, con motivo de la llegada a Cangas de una motora, propiedad del armador D. Ramón Iglesias, para descargarse, un grupo de marineros asociados trató de impedirlo, apedreando dicha motora y la fábrica, amenazando al patrón, a los tripulantes y al fabricante y haciendo sobre ellos varios disparos de arma de fuego, sin consecuencias.

Otra motora que se dirigía a llevar pescado a diferentes fábricas, al ver la actitud de los marineros, se marchó sin verificarlo.

La guardia civil intervino, logrando establecer el orden y que se efectuara la descarga.

Han sido detenidos los tres principales promovedores de los sucesos.

La guardia civil ha sido reconcentrada en una y otra poblaciones.

No se ve bien clara, en la primera parte de este telegrama, la asechanza? Y se ve también otra indignidad que subletra el ánimo: un gobernador, la primera autoridad de la provincia, presidiéndose de un modoservil a estos manejos innobles de aquel nauseabundo caciquismo.

Contra qué clase de enemigos tienen que luchar aquellos animosos compañeros nuestros!

El estolicismo con que venían sufriendo nuestros amigos el sistema feroz de las quincenas exasperaba a aquella mala gente. Con lo que ahora han hecho, se puede inutilizar ya por más tiempo a elementos de valía. Por lo pronto, tres excelentes compañeros, que ponían gran entusiasmo y mucha inteligencia en el movimiento, han sido detenidos: el concejal socialista del Ayuntamiento de Pontevedra, Manuel García Filgueira, y los obreros Lorenzo Corbacho e Inocencio Couto. El fiscal interviene en las diligencias sumariales. La guardia civil se ha reconcentrado...

El Liberal comenta hoy, en su artículo de fondo, estos hechos, y dice

cosas muy acertadas, de las que reproducimos algunas:

Basta el estilo de esos telegramas oficiales para acreditar la ineptitud de aquella autoridad y para patentizar, sobre todo, el estado de inferioridad y de sumisión en que se halla respecto de los personajes que gobiernan de hecho la provincia.

El buen subalterno, al citar a los dueños o inquilinos de las casas de Marín en que estallaron las bombas, dice ingenuamente que uno de ellos es el JEFE POLÍTICO de la villa, D. Antonio Pazos.

El JEFE POLÍTICO. Así se llamaba en otro tiempo a los gobernadores. Ahora, el de Pontevedra, en un exceso de sinceridad y de respeto, otorga esa alta denominación a una persona de quien no tenemos noticias, pero que, sin duda, debe de ser alguno de los principales subcaciques de la comarca.

No ha podido, por tanto, maravillarnos la desagradable nueva. Y tampoco al señor ministro de la Gobernación, que estaba bien enterado del asunto, siquiera le diese largas diciendo que reclamaba pormenores y comprobaciones nada menos que al propio autor de los desafueros cometidos.

A esas torpezas, a esas violencias, a esas ilegalidades, se debe atribuir el desbordamiento de los trabajadores.

Censuramos sin reserva el procedimiento llevado a la lucha por los huelguistas, caso de que sean éstos, y no algunos echadizos de las autoridades menudas o de los jefes políticos locales quienes hayan puesto las bombas. Es frecuentísima esta última combinación en las comarcas gallegas. Se quema media docena de cepas o pinares, se coloca en lugar conveniente algún explosivo, que no cause demasiado daño, y luego, por incendiarios presuntos, se encierra a se encierra a cuantos vecinos estorban.

Además, la dinamita es allí cosa ordinaria y de manejo conocidísimo por los rurales de montes, playas y riberas, que la emplean continuamente en la rotura de piedras, en las pescatas y en las romerías.

De todos modos, censuramos el hecho; pero censuramos muchísimo más a las autoridades y entidades que, vulnerando a mansalva el derecho, dan margen a tales choques.

Gobernador o alcalde que no recibe a las Comisiones obreras cuando acuden a él en son de paz y en demanda de justicia, y que acude por primera y única providencia a la intervención de la guardia civil, es, en realidad, el que carga los cartuchos.

Efectivamente. Y es también el que carga los cartuchos el jefe del Gobierno, que aun no se ha preocupado del grave conflicto de Marín; y el ministro de la Gobernación, que está más a la devoción de patronos y autoridades que no cumplen sus deberes que a la del imperio del derecho y la observancia de las leyes, incluso las morales, que son las más pisoteadas por unos y otros; y los grandes usufructuarios de Galicia, bajo cuyos auspicios ocurren todas estas enormidades, y que ocupan sillones presidenciales en las Cámaras y carteras en los ministerios, en camaradería entrañable con los que dirigen la situación española. Y, ¿por qué no decirlo? También ha contribuido a cargar los cartuchos esa Prensa diaria que ha hecho la conspiración del silencio alrededor de la huelga de Marín, haciendo así el juego de caciques y patronos, y que, ahora, con motivo de los cartuchos, no obstante llevar ya tres meses de duración el conflicto, y no obstante saber las calladas que en Marín se estaban realizando por los patronos, según ingenuamente confiesa algún periódico, dice algo, para volver a callar, en seguida.

Todos han contribuido a cargar los cartuchos... Pero los que han estado ahora son los de la dinamita caciquil. Si las cosas siguen como van, algún día tendrán que estallar los que esta serie de injusticias y de infamias están cargando en los corazones de los trabajadores.

Desde Villagarcía.

Recibimos el siguiente telegrama de Villagarcía:

«La fuerza pública y autoridades salen para Marín, con motivo de la huelga de

pescadores y las bombas colocadas en la casa del diputado provincial Pazos.

Se cree que se trata de una venganza política, ajena a los huelguistas.

Por correo envío detalles.—Brea.»

TRABAJEMOS

Versos leídos en la velada celebrada por la Juventud Socialista de Almansa para conmemorar su V aniversario.

Trabajamos como Cristo por la unión de los humanos; trabajamos como Cristo porque todos sean hermanos...

pero Judas, redivivo, entorpece nuestro afán.

Esa raza maldécida de los Judas eternos, que es verdugo entre los hombres y cizaña en los trigales, y en los árboles es hiedra y en el corazón, maldad.

Mas no importa; trabajemos: donde halléis un despojado, donde halléis un perseguido, donde halléis un explotado; ofrecedle vuestra ayuda, vuestro amor y vuestro hogar, y a ese bloque sin conciencia, de negros entre blancos, oponed también, unidos, vuestros pechos, siempre francos, vuestra fe en vuestro derecho, vuestra solidaridad.

Ellos sueñan con las razas de señores y de esclavos, y nosotros en fundirlas y hacer de ellas, siendo bravos, una nueva y noble raza de justicia y equidad.

Ellos quieren tener reyes y vasallos haraposos, y nosotros hombres libres, sanos, fuertes y dichosos, a los que no sobre el vino, pero que no falte el pan.

Ellos quieren que el obrero que construye las ciudades, paria eterno en el transcurso de la Historia y las Edades, se construya para el solo una casa: el Hospital; y nosotros no queremos más palacio que el que ostente a su entrada el noble escudo del trabajo omnipotente, y un letrero, en letras grandes, en que diga «La Igualdad».

Ellos tienen de la patria concepciones tan extrañas, que consideran las naciones en enemigas y hermanas, y las lanzan ferocemente a la guerra irracional; y nosotros anhelamos una patria sin fronteras, en que no haya más fusiles, ni cañones, ni banderas, que un solo estandarte rojo con un lema: «Humanidad».

Trabajamos como Cristo por la unión de los humanos; trabajamos como Cristo porque todos sean hermanos...

pero Judas redivivo, entorpece nuestro afán.

Mas no importa; trabajemos: tened fe en vuestro destino, y al infame que pretenda obstruir vuestro camino, escupidle, despreciadle, ¡porque el solo se ahorrará!

Diego MORINO

Por «El Socialista».

	Pagos
Suma anterior.....	57.206
Bilbao.—C. Infante.....	2,50
Bilbao.—Inventad Socialista, 5; F. Fernández, 0,50; J. Cambior, 0,15; S. Alvarez, 0,30; C. Villa, 0,25; E. Iglesias, 0,50; J. Calhaja, 1.....	7,70
Cazalla de la Sierra.—Tres amigos, 0,25; F. Pérez Delgado, 0,50.	0,75
Vigo.—Sociedad de Cantores.....	20
Suma total hasta hoy.....	57.236,95

A través de la Internacional

Los socialistas alemanes.—El camarada Stroebel, que asistía a las deliberaciones del Grupo Socialista del Reichstag en calidad de redactor del Vorwaerts, no tendrá acceso en lo futuro a las sesiones, por acuerdo de la mayoría.

Parece que Stroebel había referido en una reunión privada de socialistas que la mayoría del Grupo desechó una proposición de la minoría para demandar que fuese abolida la censura de las publicaciones que no son militares.

El diputado Heine ha visto en ello un «abuso de confianza», y ha acusado a Stroebel ante el Grupo. Este ha acordado que Stroebel sea sustituido por otro camarada que designe la redacción del Vorwaerts, y el cual deberá prometer que guardará los secretos que se le recomienden sobre cuestiones que se traten en el Grupo.

Una conferencia socialista suspendida.—En Chemnitz debía tener lugar el domingo último una reunión estrictamente privada y confidencial de significados socialistas alemanes.

No se sabe cómo, una citación llegó a manos de la policía, y ésta, suponiendo que Haase, que había de asistir a la reunión, pronunciaría un discurso, advirtió al presidente de la organización socialista local que aquella no se podría celebrar sin pedir antes autorización para ello.

Cuando ya estaban reunidos los convocados, y el presidente se disponía a abrir la sesión, se presentó un comisario de policía, que amenazó con disolver la reunión con la fuerza armada si era preciso.

En vista de ello, la sesión tuvo que ser suspendida.

LA OFERTA A LOS ITALIANOS

Greulich da explicaciones

El veterano camarada suizo Greulich, de cuya visita, con Nathan, a los socialistas italianos dábamos cuenta en nuestro número del 8, reproduciendo una información oficial que publicaba el Avanti!, ha dado en el Volksrecht amplias explicaciones, que nos creamos obligados a reproducir también.

Dice así nuestro viejo compañero: Conoció a Nathan en casa del profesor Fodel, en una reunión íntima en la que se encontraban también Bebel y Carlos Dürchi. Me fué presentado Nathan como un sabio y un socialista. He vuelto a ver a Nathan el 11 de abril de este año. Vino a buscarme a la Casa del Pueblo de Zurich, y me dijo que se había puesto a su disposición cierta suma de dinero para la propaganda neutralista de los camaradas italianos. Le respondí que no creía que los camaradas italianos habrían de aceptar dinero para su obra política, y que en Italia se crearía más bien que el dinero era de procedencia alemana.

Nathan volvió a verme, hablándome otra vez de su simpatía para los camaradas italianos y de su deseo de ayudarles suministrándoles medios de continuar su empresa. Ya insistí en mi opinión, y, para terminar, propuse someter el asunto al juicio de una tercera persona que gozase de la confianza de los socialistas italianos de Zurich. Se encontró esa persona, se celebró una reunión, yo dije lo que pensaba y todos fueron de mi opinión. Nathan continuó insistiendo conmigo para que le sirviera de intermediario cerca de los socialistas italianos. Me dijo el nombre del que le daría el dinero, asegurándome que la tentativa valía la pena de hacerse. Le hice notar entonces que la huelga general había sido desaprobada por la Confederazione Generale del Lavoro y por el Grupo parlamentario. Pero él me hizo observar que había habido ya muertos, que las manifestaciones se hacían cada vez más violentas y que los secos llegarían con buena oportunidad. Y entonces le pregunté si el dinero se le daba a los camaradas italianos sin imponer ninguna condición. Me respondió afirmativamente. Me dijo también que no se trataba más que de continuar la campaña contra la guerra. Añadió que el dinero se daba con un fin elevado. Sólo entonces consentí en acompañarle a Milán. Llegados allí, encontramos al camarada Valar, que se mostró también hostil al ofrecimiento, pero que aceptó, sin embargo, el servir de intérprete a Nathan, que no comprende italiano.

Nathan quería, antes de nada, hablar con los camaradas Turati y Serrati, pero supimos que habían ido a Bolonia a la reunión de la Dirección del Partido. Nathan insistió aún, y el 16 de mayo vinimos a Bolonia. Hicimos diversas tentati-

vas para reunirnos con los camaradas antedichos, pero no conseguimos encontrarles sino pocos instantes antes de la reunión. La cosa no fué premeditada.

El proceso verbal de nuestra conversación publicado por los camaradas italianos es en gran parte exacto, pero presenta algunas lagunas y algunas pequeñas inexactitudes. Yo no dije que Nathan regresara entonces de América; dije, por el contrario, que él había conocido, durante su viaje a América, a la camarada citada por él. Por otro lado, el proceso verbal no dice que yo expresé mis dudas sobre la aceptación y que hice resaltar el carácter incondicional del ofrecimiento.

Los camaradas italianos, que me conocían desde hace mucho tiempo, me declararon, después de la conversación, que su estimación hacia mí no había disminuido en nada por haber intervenido en este asunto, y me confirmaron de nuevo su amistad.

Por lo que concierne a los ataques de esa Prensa que me acusa de tentativa de corrupción, no he de contestar. Mi pasado y mi conducta responden por mí.

MOSAICO

En una suscripción abierta en Caspi (Italia), para las familias de los soldados, figuraba un señor, famoso por sus millones, que había hecho el esfuerzo de desprenderse de 50 liras...

El pueblo de Caspi creyó debía dar una lección al dadivoso millonario, y unos cuantos ciudadanos abrieron una suscripción con la cuota fija de 10 céntimos, a fin de reembolsar al señor aludido sus 50 liras.

Excusado es decir que los 500 suscriptores aparecieron en seguida.

Y el millonario no se inmutó siquiera. Se quedó tan fresco, y hasta dió las gracias.

El Avanti!, de donde tomamos este rasgo, no dice el nombre del señor de las 50 liras.

Merece apellidarse Figueroa.

El gobernador de Barcelona ha prohibido la celebración de un mitin que los radicales organizaban. Entre otras consideraciones, ha sido tenida en cuenta para la suspensión esta, muy peregrina:

Del reconocimiento del local se ha deducido que éste no reúne condiciones apropiadas para el caso en que se hubiese alterado el orden.

¿Qué condiciones necesita reunir un local para la alteración del orden?

Esta es una nueva práctica, cuya iniciación corresponde por entero a las autoridades idóneas.

Suspender una reunión, si el local no reúne las apropiadas condiciones para que la policía apalee a los concurrentes.

Los católicos españoles nos dan todos los días una sorpresa. La que hemos recibido hoy leyendo El Siglo Futuro es maravillosa. No es para menos.

Su fondo es dedicado a defender las corridas de toros. Le parece mal al diario integrista la campaña taurófila, que cree cosa de demagogos y masones.

Esto último es maravilloso. Es un descubrimiento digno de ser leído. Sentada esta premisa, la defensa de las corridas es a El Siglo Futuro sencillísima.

«España fué más culta, precisamente, cuando las Universidades incluyeron en sus solemnidades una fiesta taurina. Quizá—esto no lo dice, pero es posible que lo piense—, el que hoy, con la bota de doctor, no reciban nuestros universitarios una práctica lección de torrear, es la causa del atraso de España».

Además, ¿quién ha dicho que es una fiesta bárbara, porque en ella mueran lidiadores? Ha dicho una tontería. Estas muertes no son esenciales a las corridas, sino accidentales. ¿Que mueren cientos de hombres? ¿Que vamos a hacer! Se trata de un accidente. Que hubieran observado todas las reglas del arte. Esto no parecerá ni muy cristiano, ni muy de sentido común, pero así razona El Siglo Futuro. Además, que esto tiene remedio. No permitir torrear los «sineptos»; que se exija a los lidiadores «certificados de aptitud» por «maestro» acreditado, «de cartel», y «bajo su más estrecha responsabilidad».

Es decir, que se instituyan cursos de enseñanza taurina.

Esto añadirá cultura, quitará barbarie. Y el combatir la bestia, fija la vista en los animales sacrificados en ella? Esto es un «error naturalista». Toda «escritura no hecha a imagen de Dios está sujeta al hombre, que, lícitamente, puede usar de

Nuevas Escuelas

En el ministerio de Instrucción pública se ha facilitado a la Prensa una relación de las escuelas universitarias creadas desde el mes de enero del presente año...

- Provincia de Avila.—Navamojada, Navamediana, Guijuelos, Barquillo, Navamorica, Blasco Gimeno, La Cañada y Pajares. León.—Murias de Paredes, Lena, Palaciosmil, El Tomillo, Rabolano de Abajo y Villamejil, y barriada de la Virgen del Camino, en la capital. Castellón.—Artesa Bejio. Alicante.—Novelda. Orense.—Reallegros, Prada y Vide, Gomariz y Presdeira. Lérida.—Tendrey, Torre de Zamurcia y Castelhou. Oviedo.—Suaria, Turón y Parres. Almería.—Charcos. Madrid.—Casa Rubillos y barrio de Doña Carlota. Soria.—Cabejas del Pinar y Santa María de Huerta. Zamora.—Congosto. Palencia.—Redondo. Murcia.—San Javier. Huesca.—La Almunia. Zaragoza.—Manejau.

Es de notar la predilección del ministerio de Instrucción pública por el distrito que durante muchos años ha representado en Cortes el jefe del Gobierno.

Nuestra propaganda

La campaña por Galicia.

Toya.—En el salón teatro de esta localidad, y organizado por la Sociedad de Canteros, se celebró, a las ocho de la noche, un mitin de propaganda societaria y socialista.

Presidió el compañero Rey Antelo, y en breves palabras expuso el objeto del acto que se celebraba.

José Maeso, de Madrid, en un largo y razonado discurso, expuso las ventajas que reporta a los trabajadores la Sociedad de resistencia. Sin ese factor auxiliar, los obreros siempre serían esclavos del régimen capitalista.

En un brillante párrafo expuso las grandes mejoras alcanzadas por los obreros organizados, y con la ayuda de la Unión General de Trabajadores de España, pues ésta está siempre dispuesta a socorrer a sus federados, y en casos excepcionales a aquellos obreros que, aunque no estén federados, lo necesitan.

Por eso todos los obreros de España deben asociarse por gremios y darse de alta en este organismo de defensa de los obreros; pues además de trabajar sin descanso por que se hagan leyes que protejan a los trabajadores, en la rebaja de horas y aumento de salario, hace protestas como las tan recientes para arrancar de las manos del verdugo a los compañeros que han caído en las mallas del caciquismo, como en Benagalbón, Penagos y Culera.

Censuró al Sr. Dato y sus ministros por coartar la libertad de pensamiento a los ciudadanos españoles, y terminó su discurso aconsejando a los obreros, en general, pero especialmente a los carpinteros, que se asocien y se den de alta en la Federación del oficio.

Miguel Sastro, de Madrid, ocupó luego la tribuna.

Igual que el orador anterior, hizo una detenida exposición de doctrina societaria y socialista. El discurso de este com-

pañero fué más breve, por tener tiempo limitado para hablar, pues el local donde se celebró el mitin tenía que estar libre a las nueve de la noche. Por esta causa, no hizo uso de la palabra Manuel García, que vino como delegado por los Canteros de Pontevedra.

El presidente hizo un breve resumen del acto, y lo dió por terminado.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba por completo el local. — J. R. A.

VIDA OBRERA

Dato y los obreros organizados.

Santander.—La Diputación y el Ayuntamiento se propusieron celebrar un banquete en honor de Dato, sin importarle un bledo la mala situación económica ni la miseria que el pueblo soporta.

Por la prisa de Dato para volver a la Corte, se aplazó la comilona.

El alcalde invitó a asistir al banquete a la Federación local de Sociedades obreras.

Reunida ésta, en sesión extraordinaria, acordó no aceptar el ofrecimiento, puesto que la Federación, al igual que la clase obrera organizada de la nación, protesta de la falta de consideración que Dato tiene para con los trabajadores.

Y en suma, no podía ser inconsecuente. — Vasay.

Otra fórmula.

Sama.—Por nuestro diario EL SOCIALISTA del día 4 del actual, y en el lugar dedicado a las notas de la constante labor que nuestro camarada Pablo Iglesias realiza por medio de reclamaciones al Gobierno, vemos que el ministro de Fomento, creyendo justificada la protesta del compañero Iglesias por la frecuencia con que se suceden las desgracias en las minas de Asturias, mandó a nuestro compañero unas líneas haciéndole saber que ha publicado real orden en la cual dice exigirá una severa observancia, especialmente en lo que a ventilación en los trabajos mineros afecta, esperando reducir por este medio y en este gremio el número de víctimas.

Con razón, nuestro periódico hace constar su desconfianza en el resultado de la real orden.

Reciente está el fracaso de la anunciada autorización por parte del mismo ministro para que el ingeniero inspector provincial, con ayuda de una Comisión obrera, hiciera una minuciosa inspección en todas estas minas.

Tal iniciativa había despertado interés entre los mineros, pues sentíamos la esperanza de que algún resultado beneficioso podía salir de la inspección.

Mas cuál no sería nuestra sorpresa al ver burladas nuestras esperanzas.

De las malas condiciones en que trabajamos, y las cuales clamaban por la inspección, pueden formarse una pequeña idea quienes tienen el deber de evitarla con los datos que apuntamos.

¡Estas sí que son verdades!

En muchos talleres se trabaja sin comunicación para el viento. Y en algunos grupos se ven chimeneas de las que llaman hogares.

Otra denuncia, por cierto, pues de éstos los hay que no admiten en su rejilla ni la mitad del combustible que es necesario para el arrastre de los humos y ácidos, y eso cuando se encienden. — Socio número 79.

Inicia explotación.

Jimena de la Frontera (Cádiz)—En esta localidad no puede ser más triste la situación de los trabajadores, debido a la inicua explotación de que son objeto.

En la generalidad de los trabajos se labora, por lo menos, durante diez y seis horas, lo cual produce abundancia

de brazos, y, en consecuencia, la miseria entre los trabajadores.

Y lo más lamentable es que estos obreros no quieren ver las ventajas que podrían obtener por medio de la Asociación. No quieren ver que la unión de todos podría imponer a los patronos menor jornada de trabajo y mayor salario. No quieren ver el sinnfin de ventajas que todos unidos podrían lograr, disminuyendo así sus miserias y elevando el concepto moral en que los patronos les tienen.

Otra cosa sería si estos compañeros se dispusieran a defender sus intereses, tan inicua y atropellados por la clase patronal.

En fin, tendremos paciencia los que nos damos cuenta de estas cosas.

Seguiremos nuestra propaganda. Haremos leer la Prensa obrera y en particular EL SOCIALISTA. Trataremos de conquistar los pocos simpatizantes que tengamos cerca, hasta ver si logramos levantar el ánimo de estos compañeros y dar comienzo a la necesaria lucha contra los patronos en defensa de los intereses de estos trabajadores. — C.

Una Casa del Pueblo más.

Puertollano.—Ayer, día 10, verificóse el acto de colocar la primera piedra para la casa que servirá de domicilio social a la Sociedad de mineros «La Precisa».

Hubo numerosa concurrencia de trabajadores, a la cual el compañero presidente, José Antonio López, en un sincero y conmovedor discurso, excitó a persistir en la obra de redención emprendida.

Este compañero, supremamente emocionado ante la cariñosa ovación de que era objeto por parte de la concurrencia, hizo saltar sangre de su brazo, jurando por ella ser fiel a la confianza que en él depositaban los compañeros, sacrificando hasta la vida, si fuera necesario, en defensa de los ideales obreros.

Del acto, que resultó emocionante en extremo, se esperan inmediatos beneficios para la organización. — Torres.

EL CALOR

Otra muerte en Sevilla.

Sevilla.—Ayer el termómetro registró 56 grados al sol, y 46 a la sombra.

Un vendedor ambulante, llamado Juan Cueros, falleció en la calle por congestión cerebral, producida por el calor.

La producción del hielo es limitadísima, por falta de agua potable.

En Barcelona.

Barcelona.—Ayer el calor fué insostenible.

Los obreros sufrieron ataques cerebrales, por insolación.

¡En Alcazarquivir, 70 grados al sol!

Alcazarquivir.—En estos días se vienen registrando temperaturas altísimas. Ayer el termómetro llegó a 70 grados al sol.

Varios termómetros estallaron.

También se rompían las botellas de agua de Colonia oxigenada y algunas de aguas minerales y gaseosas.

El viento es abrasador.

Las tropas han tenido que suspender todo ejercicio.

Partido Socialista.

Agrupación Socialista de Chamartín de la Rosa.—Mañana, 12, a las nueve de la noche, se reunirá en la Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa, en junta general, continuación de la anterior la Agrupación Socialista de dicha barriada.

Se recomienda la asistencia puntual a todos los afiliados.

Los feudos del caciquismo

Un mal suplente.—Las autoridades protegen el juego.

Herencia.—Con razón se nos dijo a los obreros de esta localidad que nuestra lucha contra el caciquismo comenzaría después de acabada la huelga de segadores, pues anteriormente no fueron sino insignificantes escaramuzas las que habíamos sostenido con estos explotadores y sus fieles servidores.

Que ésa era una verdad incontrovertible ha venido a demostrarlo el sujeto que en Herencia, sin ningún título legal, a no ser su soberbia y su incapacidad mental, ejerce el cargo de juez suplente, individuo que, a falta de buenas cualidades de trabajador, posee las de saber arrastrarse ante sus superiores en súplica de que le dejen roer los huesos que ellos desperdician y mandar en el pueblo, en sustitución del juez, aunque no sea para bien de la justicia, sino para valerse del cargo y lanzar acusaciones falsas contra los compañeros que sobresalen en la organización obrera, especialmente contra Félix Sánchez, a quien no perdona el hecho de que en una ocasión, por haberle provocado, estuviera a punto de darle un susto de esos que dejan memoria.

Claro está que el aludido juez suplente injuria a nuestro camarada cuando sabe que no le puede oír, y únicamente le ha insultado en su presencia en ocasión de tener que ir Félix Sánchez al Ayuntamiento, en cuyo edificio está también el Juzgado, para resolver algo de lo que quedó pendiente de solución en la última huelga.

Entonces, demostrando hasta dónde llegaba su educación y su concepto de la urbanidad, le dijo que «sería echado a patadas del pueblo», y además que «tuviera cuidado con su piel».

Señor ministro de Gracia y Justicia: ¿puede ser suplente de juez un individuo que de tal forma procede? No encontramos calificativo apropiado que aplicar a un ente de ese jaez, pues cuantos se nos ocurren palidecen ante lo que en realidad representa el individuo que nos ocupa.

Ahora vamos a tratar de algo que por estar relacionado con la negligencia de estas autoridades es conveniente que se conozca.

Se trata de que la Agrupación y Juventud Socialistas quieren trasladarse del actual domicilio a otro que reúna mejores condiciones, habiendo tratado con el dueño de una casa en la cual hay ahora una Sociedad que se titula Casino Artístico, que no tiene más de diez socios, carece de reglamento y además es un garito en el cual se tira de la oreja a Jorge de manera alarmante.

Pues bien; el dueño ha querido echar de su casa a esos inquilinos jugadores, pero como cuentan con el apoyo directo o indirecto de las autoridades locales, siguen tan frescos, como si la finca fuese de su propiedad.

Íntil es decir que se ha intentado recurrir al deshaucho; pero el suplente del juez, éste y el alcalde, tres autoridades y un solo cacique, se oponen a que el dueño de la casa disponga de ella, con lo que, de paso, se evita que se trasladen a ella las organizaciones socialistas.

Sobre este asunto se ha recurrido al juez de instrucción de Alcázar de San Juan, y esperamos que el dicho juez, desoyendo a los caciques de ésta, proceda con entereza, pues, de lo contrario, dará lugar a que se crea que no ha procedido por cuenta propia.

Como esta correspondencia va haciéndose demasiado extensa, dejaremos para otro día el dedicar unas líneas al alcalde, que se lo merece, si quiera sea por no saber cuál es su obligación. — X. Y. Z.

LA POLITICA

El sábado se reunirá otra vez en Consejo el Gobierno.

El ministro de Instrucción marchará a descansar... de no hacer nada, el próximo lunes.

Ha regresado a San Sebastián el conde de Romanones.

El ministro de Gracia y Justicia ha recibido el informe de la Audiencia de Granada relativo al indulto del periodista D. Ramón Rubio.

Falta para la proposición de indulto el informe del Consejo de Estado.

El Sr. Burgos ha escrito al presidente de la Sección de Gracia y Justicia del Consejo de Estado, indicándole si podía interpretarse la ley de indultos en el sentido de que sea suficiente el informe de aquella Sección, sin que haga falta el del pleno.

En el caso de que la contestación sea afirmativa, el indulto será cosa de días.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Cooperativa de Casas baratas.—El Consejo de esta entidad se reunirá el día 12 para tratar asuntos de gran interés.

Se encarece la asistencia.

Reuniones para mañana.—En el salón grande: A las nueve y media de la noche, Peluqueros y Barberos.

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, La X.

En el salón de actos: A las tres de la tarde, Panaderos Candeal (continuación de la ordinaria).

Un hidroavión inglés

En Gobernación han informado que, según noticias de Algeciras, ha caído en La Línea un hidroavión inglés, no sufriendo lesión alguna los tripulantes.

Los restos del aparato han sido entregados a las autoridades de Gibraltar.

SUCESOS

De la defraudación de pólizas.—Como dijimos, la tarde de ayer fué dedicada por el juez que entiende en este asunto a tomar declaración a numerosos testigos citados.

Esta prueba no dió ningún dato de interés.

Anochecido, el juez fué a la cárcel, interrogando nuevamente a los detenidos, los que lanzaron acusaciones contra un tercero, llamado José Hoya, de cincuenta y tres años, comerciante, domiciliado en la calle del Espíritu Santo, 56.

Este, que era uno de los principales capitales en el negocio, fué preso y conducido a la Modelo.

Caballos desbocados.—En la calle de Espoz y Mina se desbocaron los caballos del coche propiedad de D. Manuel Larios.

Al llegar a la Puerta del Sol chocaron con un coche de punto, sirviendo esto para detenerlos.

No ocurrieron desgracias.

La leche en malas condiciones.—En la Casa de Socorro de Chamberí fueron asistidos los niños Angel y Andrea Pérez, de cinco y cuatro años, respectivamente, y habitantes en la calle de Luchana, número 28. Según la madre, la intoxicación que sufrían los niños, y que no es grave, fué ocasionada por leche que debía hallarse en malas condiciones.

ánimos discreparon o aparentaron discrepar del criterio de la mayoría del partido liberal. Dicho señor, presidente a la sazón del Senado, presentó la dimisión de su cargo, que le fué aceptada por el rey.

Ante este hecho, dimitió nuevamente Romanones la presidencia del Consejo de ministros, produciendo así otra crisis, que fué resuelta ratificando los Poderes al citado conde.

Esta situación política originó un manifiesto del Comité de Conjunción, señalando la gravedad de la conducta observada por los reformistas al separarse de las demás fuerzas conjuncionadas en el momento político en que más se acentuaba la desorganización de las fuerzas monárquicas y el fracaso del régimen. También se hacía notar en él que la responsabilidad de que la Conjunción no cumplierse su cometido debía caer «sobre aquellos que en un momento de visible decadencia del régimen monárquico y peligro para la nación» le procuraron puntales en que sostener su ruina y los negaban a la regeneración de España.

Este manifiesto no fué firmado por el delegado del partido de U. N. F. R. de Cataluña, porque dicho delegado se separó del Comité de Conjunción, no por tener diferencias con éste, sino por cumplir un acuerdo del Comité permanente de su partido, el cual entendió que para seguir en la Conjunción la U. N. F. R., después de colocarse fuera de ella los reformistas, precisaba que una asamblea lo decidiera, como lo decidió más tarde, designando a los Sres. Salvatella y Corominas para formar parte del Comité Central.

Una consulta al Partido.

Todos estos hechos crearon una situación crítica que obligaron al Comité Nacional del Partido a dirigirse en consulta al mismo, para que manifestara si creía o no conveniente el mantenimiento de la Conjunción.

Detenidamente fué examinada por el Comité Nacional aquella situación política, y unánimemente

días Melquiades Alvarez pronunció un discurso, en el que pretendió justificar los aplausos que pidiera en Murcia para el rey por la solución que dió a la crisis; habló de la accidentalidad de las formas de gobierno, y trató de la posible evolución a la Monarquía de las fuerzas que acudían, si el régimen no usurpaba el poder del pueblo y abría cauces al desenvolvimiento de todas las ideas.

Al siguiente día, en el propio Congreso, nuestro correligionario Iglesias, en nombre del Partido, recogió las manifestaciones de marcada tendencia monárquica de Melquiades Alvarez, y las contestó diciendo de la Monarquía que ni se democratizaba, ni podría hacerlo; que del mismo modo lo entendía la opinión republicana; que, por entenderlo así, no se pasarían a la Monarquía las masas republicanas; que la garantía para el progreso de la nación está en la fuerza de las izquierdas; que desatendía el cumplimiento de su deber con el país quien debilitando estas fuerzas y fortaleciendo, por tanto, las de la derecha, contenía la acción del progreso, y que nuestro Partido continuaría estando con quienes, queriendo servir las aspiraciones y necesidades de la nación, entendiesen que no debían debilitarse las fuerzas de los partidos antidinásticos avanzados.

El 10 de junio examinó el Comité Nacional de la Conjunción las manifestaciones hechas en el Congreso por los reformistas, y considerando que dichas manifestaciones eran contrarias a las aspiraciones que la Conjunción perseguía, y que ésta debía mantenerse para realizar los fines con que fué creada, declaró no podía contar con el concurso de los señores Azcárate y Alvarez y con el de aquellos que adoptasen su misma actitud.

Al mismo tiempo que en las Cortes hacían manifestaciones de adhesión monárquica los hombres del reformismo y se ofrecían para colaborar con el régimen, se acentuaba la división de los partidos dinásticos. En el liberal se determinó por el asunto de las mancomunidades, en el que Montero Ríos y sus

res era rechazada por la opinión general, y que la retirada de Maura debería servir de estímulo a las izquierdas para continuar la labor en que estaban comprometidas.

Pocos días después de haber dimitido, volvió Maura a la jefatura del partido conservador. Reunido éste, unánimemente, acordó hallarse de absoluta conformidad con la conducta política de aquél y concederle nuevamente la jefatura.

La Conjunción, en un manifiesto publicado examinando la conducta de Maura al recobrar la jefatura dimitida, hizo constar que contra todo el partido conservador iría, puesto que todo él declaraba estar dispuesto a gobernar con arreglo al pensamiento de tan funesto político. En ese manifiesto se indicaba también la necesidad de la resistencia popular para impedir la vuelta al Gobierno de los conservadores.

Los reformistas.

Confirmado en el Poder el partido liberal, D. Melquiades Alvarez, en reunión pública celebrada en Murcia, pidió un aplauso para el rey por haber solucionado constitucionalmente la crisis, y días después de ese acto fué llamado a Palacio D. Gumersindo Azcárate, el cual, al salir de la regia morada, afirmó que seguía siendo tan republicano como cuando entró, pero que sacaba la impresión de que no había en el régimen «obstáculos tradicionales» que imposibilitasen la implantación de reformas democráticas.

La llamada a Palacio del Sr. Azcárate la juzgó EL SOCIALISTA como un medio de que se servía la Corona para notificar a los mauristas y al Sr. Maura que disienta de su opinión, y, en cuanto a modificaciones en el funcionamiento del régimen, declaró nuestro diario que el Partido Socialista no creía en la democratización de la Monarquía, porque ésta persistía en continuar la acción militar en Marruecos; en construir la segunda escuadra; en mantener la ley de Jurisdicciones; en sostener la preponderancia del clero; en fomentar la cultura nacional; en

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 pias.
A las seis.—Albóndigas a la española 0,50 —

CARRONERÍA COOPERATIVA DE LOS

Cocheiros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tociología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicanes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Fuente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Grat. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15, Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenchados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenchados.
Servicios de vacunación, inyecciones antitíféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 59.
Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA Su precio 15 céntimos.

-M. ROCA-

FOTOGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Saborit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades



De venta en las Cooperativas Socialistas.

GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos:

- Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
- Aventuras de un niño despoja (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepín (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El cieguco (ídem).
- Fia en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).

Meliá.—El repatriado (ídem).
— Pequeñas verdades.

Marx.—La indiferencia en materia política.
Dombón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

Gorki.—Compañero
Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos:

- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralva Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos:

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Alas.—Proudhon.

- Buylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Querol.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Anus.—Cuentos.
- Varios.—La propiedad.
- J. Recasens.—Socialismo.
- J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos:

- Lafargue.—El materialismo económico.
- Th. Dan.—La revolución rusa.
- Altamira.—Lecturas para obreros.
- Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
- Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos:

- Destile.—Estudio acerca del Socialismo científico
- Iglesias.—Mito de controversia en Santander
- Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Lluria.—La Cooperación.
- F. Carretero.—Celebración de actos civiles

A 30 céntimos:

- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
- Ley electoral.
- F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos:

- F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos:

- Aguino.—Breves estudios biográficos.
- Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
- E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
- Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
- Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.

- F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco
- La Internacional (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz (ídem).
- La Commune (ídem).
- Canto del Primero de Mayo (ídem).
- J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
- E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
- Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos:

- F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia).

A una peseta:

- Verdes Montenegro.—De mi campo.
- César R. González.—Luminaria.
- Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
- Marx.—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.—Lo humano (novela).
- Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
- Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
- La leona (drama en un acto y dos cuadros).
- El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
- Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
- El día de mañana (comedia en un acto).

A 1,50 pesetas:

- A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
- A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
- F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).
- Mora.—Historia del Socialismo español.
- Marx.—Revolución y contrarrevolución.
- Meliá.—Alma rebelde.

AGUAS

MINERALES

NATURALES DE

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

mermar los derechos ciudadanos, y en corromper el derecho electoral. Y basándose en todo esto señalaba la necesidad de que el pueblo no se dejase engañar y la Conjuración prosiguiese su labor, sin olvidar ni un instante su finalidad.

Como por entonces circulase insistentemente el rumor de que nuestro correligionario Iglesias sería llamado a Palacio, el Comité Nacional, a propuesta de nuestro amigo, acordó que hiciera público no acudiría, en el caso de que se le llamara, fundado en que las aspiraciones de los obreros organizados y del Partido se han expuesto en la tribuna, Parlamento y Prensa, y eran de todos conocidas, y en que, dada la actitud del Partido Socialista con relación al régimen, la presencia de Iglesias en Palacio pudiera parecer acto de deslealtad al Partido o cambio de conducta para con la Monarquía.

Una petición.

Fecha el 20 de enero de 1913, recibió el Comité Nacional una carta del Grupo de París, en la que se pedía se retirasen del Comité de Conjuración nuestros delegados, en tanto no fuera expulsado el señor Azcárate, como traidor a la causa conjurcionista, y rectificase el Sr. Alvarez la conducta que observó en el mítin de Murcia al pedir que se aplaudiese al rey por la solución de la última crisis. El Comité vió en la propuesta de los compañeros de París la ruptura de la Conjuración, causada por nuestro Partido, y en circunstancias de evidente daño para todos y especialmente para los socialistas. Por otra parte, juzgábase equivocado lo hecho por los citados señores, pero no dábamos a ello la importancia y significación que los correligionarios de París.

Así se le notificó, a la vez que les anunciamos que en breve dirigiríamos consulta al Partido sobre el asunto.

También acordamos hacer pública dicha respuesta en EL SOCIALISTA y demás periódicos en que se publicó la carta-proposición del Grupo de París. A nues-

tra carta replicaron aquellos correligionarios diciendo que no proponían la ruptura de la Conjuración, sino la consulta sobre si los actos de los Sres. Azcárate y Alvarez iban o no contra los fines primordiales de la Conjuración, y si debían retirarse nuestros delegados. Ofrecimos hacer la consulta en tales términos, y añadimos que, viéndose en lo propuesto el fin de que se rompiera la Conjuración, consultaríamos asimismo sobre si se estimaba o no conveniente tal ruptura. Nos escribió de nuevo el Grupo de París participándonos que interpretábamos mal su proposición y que se desentendía de ella.

La colaboración reformista.

Cerradas las Cortes pocos días después de la crisis de fin de año, acordó la Conjuración, en la primera decena del mes de mayo, pedir al Gobierno la pronta apertura de aquéllas y combatirlas, tanto por haber cerrado el Parlamento, como por no haber hecho labor democrática alguna.

Abiertas las Cortes a fines del mes de mayo, pronunció Maura, el día 29, un discurso, en el que negó su concurso a los liberales, sostuvo que no colaboraría con ellos en la gobernación del país y les acusó de haber asaltado el Poder en 1909 con ayuda de los republicanos. Replicó Romanones, negando exactitud a los asertos de Maura, y agregando que como la Monarquía tenía necesidad, para su existencia, de dos partidos turnantes, ante la actitud de Maura, pensaría lo que le correspondía hacer. Y lo que hizo fué presentar la dimisión y causar una crisis más. Crisis que, en nuestra opinión, públicamente expresada, debió plantearse, a lo sumo, después de que hubiera terminado el debate político, proponiéndose de tal modo a las izquierdas medios de responder cumplidamente a los cargos que Maura les hiciera.

En esta crisis hubo consultas, y conforme a las opiniones de los consultados, volvió a hacerse entrega del Poder a los liberales, presididos por Romanones. El 3 de junio abriéronse nuevamente las Cortes, y a los pocos

acordó que, ante ella, lo beneficioso para el país y para nuestro Partido era el sostenimiento de la Conjuración con la misma finalidad, esto es: impedir la vuelta de Maura al Poder y derribar el régimen monárquico. El Partido, por el voto de 157 colectividades, contra el de 17, resolvió que la Conjuración prosiguiera.

Esta resolución la consideramos un gran acierto, y la juzgamos así porque divididos entonces los partidos monárquicos, viviendo y perdurando la Monarquía en su obra de desajustamiento nacional con el sostenimiento de la guerra y el propósito de aumentar constantemente los gastos de Guerra y Marina; abandonado y desatendido cuanto el bienestar relativo del país reclamaba, y los reformistas presentándose al régimen que tanto combatieron como áncora salvadora, destruyeron con un rompimiento las fuerzas conjurcionistas, hubiera equivocado, a juicio nuestro, a debilitar las fuerzas de la izquierda, fortalecer las de la derecha y facilitar el aumento del grupo reformista, aumento que podría ser beneficioso a la existencia de la Monarquía, pero que, por lo mismo, sería funesto a las aspiraciones progresivas de la nación; aspiraciones que esos mismos elementos seudorepublicanos declararon irrealizables, de no efectuarse la transformación del régimen político.

Por apreciar la situación del modo antedicho, y por entender que, en tanto no se sustituya el régimen monárquico, España no se verá libre de los fuertes obstáculos que la impiden progresar como los demás pueblos, aconsejamos lo que el Partido acordó: el mantenimiento de la Conjuración frente a la Monarquía y frente a todos los colaboradores conscientes e inconscientes de ella.

La división de los conservadores.

La crisis última fué pretexto suficiente para clausurar las Cortes, y clausuradas estuvieron desde principios de junio hasta el 25 de octubre de 1913.

reg... ple... Ac... ma... nó... con... sol... cua... cia... b... ter... las... B... se... ver... L... mes... ner... defe... mig... cual... auto... atro... noti... mer... A... en... la... e... El... p... en... p... tá... la... G... zó... a... const... Tilve... de... la... dució... ning... da, p... quic... el 15... la m... pañe... ficad... fetea... moti... ser el... ques... casos... ramer... de es... vicio... dispa... puner... que u... horri... di... par... tira... muert... oficio... ¿Qu... Dato? manos... dejarlo... flor... S... mismo... to... la... leyes... E... loca... ciudad... te... la... cl... sentim... un loc... mas... rev... buscan... organ... Desp... locant... tino... fl... termina... dicio... trabajo... por... tale... dejar... p... venta... porción... clase... E... más... ini... apelar... cencia... Y... qu... tarse... a... cías... fals... palab... sas... com... Huelg... un mes,